
H29　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 行政懇談会時点の回答 担当部

美作 湯郷

市から市民への連絡方法を徹底していただきたい。今日の行政懇談会
も自治振興協議会への連絡のみで、自治振興協議会に入っていないと
ころもある。広報にも予定が載っていない。全市民が分かるよう徹底し
てもらいたい。

行政懇談会は自治振興協議会単位で２７～２８箇所で開催しています。
市民への周知は協議会にお任せしていますが、市としても周知が足り
なかったことをお詫びします。今後は、会長さんと相談して周知ができる
よう方法を検討します。広報は、多数の会場があることや日時の調整も
つかないため、掲載は難しいと思います。告知放送での周知も対応い
たします。

総務部

美作 湯郷

①久賀ダムの緊急放流等で洪水調整を行っている。大雨のときの貯水
状況や放流状況を、リアルタイムでみまちゃんネルを利用して放送する
ことはできないか。②久賀ダムの様子がリアルタイムで分かるようにし
て欲しい。下流の住民としては、災害時には上流の状況に非常に注意
をしながら、防災対策が必要である。

①Ｓ３８災害以後、岡山県により河川改修が大きく進み、同じ雨量でも
洪水の危険性が少なくなっている。久賀ダムには洪水調整の機能があ
り、台風の襲来等に併せて計画に基づく調整が実施されています。ＨＰ
や告知放送等でお知らせするよう検討いたします。②みまちゃんネルで
河川の状況をリアルタイムで放送している。同様にできるよう検討しま
す。

危機管理室、
建設部

美作 湯郷
一昨年の鳥取地震の際に、奈義町の西原ダムの堰堤にヒビが発生し
たとの新聞報道があった。以後の状況・メンテナンスはどうなっている
のか。

西原ダムについては、勝英土地改良区の職員が被災を発見して農政
局に通報しました。その後、中国四国農政局がダムの被災状況を調査
し、岡山県が復旧工事を行った。工事は平成２９年６月に完了していま
す。

建設部

美作 湯郷

子どもの防災教育について、教育委員会に尋ねたところ、年１回の避
難訓練の実施と簡単な地震対応とのことだったので、ヘルメットの購入
を勧めたが、対応できないとのことでした。家庭でも簡単にできる防災
対策を教えたり、子どもの頃から防災意識を向上させる取り組みはでき
ないのか。お金の掛からない防災教育を実施して欲しい。

学校では、地震や火災等を想定した避難訓練、小学校では保護者への
引き渡し訓練も行っています。今後も校長会と協議して、現状の教育内
容を十分に把握した上で、防災教育に取り組んでまいります。社会教
育課では、数年前から小学校単位で模擬避難所、起振車の体験や専
門家による防災講習・教育を実施しています。各小学校で毎年開催は
できていませんが、回数を増やすとか、他の方法も検討したい。東日本
大震災の例でも、子どもの頃からの防災教育が非常に大切でありま
す。

教育委員会

美作 湯郷 湯郷の街灯の電気代を市で負担して欲しい。（観光協会）

電気代を安くするため、ＬＥＤ化を検討させています。ＬＥＤ化すると観光
協会の負担も抑えられます。また、昨年、要望があった道路の車止め
については、危険な箇所にポールを設置するよう計画しています。な
お、一方通行の市道沿いの街灯については、市が管理しているもの
で、ＬＥＤ化について検討しています。

経済部、建設
部

美作 湯郷

岩見田は以前に竜巻が発生して、竜巻の発生しやすい地形といわれて
いる。市では大阪大学と連携して気象情報の調査をしていると聞いたこ
とがある。竜巻や集中豪雨、線状降水帯が発生する気象条件等のシ
ミュレーションはできないか。

今現在、大阪大学との連携はしていません。岡山気象台の支援によ
り、豊富な気象情報が入手できると思います。その情報を適切に市民
の皆様に提供できるように検討いたします。

危機管理室
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地域 地区 提言等の内容 行政懇談会時点の回答 担当部

美作 湯郷

光ファイバーのＮＴＴの説明会では、100メガから1ギガに変わるとのこと
だが、使用料が4100円から5100円と高くなる。長期契約をしないと安い
価格の設定はできない。また、今のままで良いと言っても、それはでき
ないとの説明だった。停電で使えないことや、人口が減っているのに以
前と同じような整備が必要なのか。

市としてもＮＴＴの説明に強い違和感があり、説明会を中止してもらいま
した。それは、光ファイバー網はＮＴＴに賃貸しており、契約がＨ３１年度
末に終了しますが、次の契約を申し込んでいないのに、説明会を開催
して話を進めるのはおかしいからです。また、他のブロバイダーで安価
なサービス提供が可能か調査しており、技術的には可能と判断してい
ます。今後、告知放送や通信システムの市としての説明会を予定して
います。内容は、告知放送は市民の強い要望があり継続いたします。
端末は安価なものに変更します。携帯電話については市独自のサービ
スを提供します。インターネットはみまちゃんネルとの連携により検討し
ています。また、屋外放送設備の未設置地域への設置、増設。スマホ
への防災情報のリアルタイムでの送信等も行います。整備費用も８～９
年で回収できる見込みで、将来的な負担の軽減も可能と見込んでいま
す。

企画振興部

美作 湯郷
からくり時計から第一小学校への防災道路整備の進展はどうなってい
るのか。季譜の里付近から第一小学校への通学路も、狭くてカーブが
多く危険である。解消する計画はあるのか。

防災道路整備は地元との調整を図っています。通学路の安全について
は、落石があった入田から湯郷間を非常に心配しています。人的な被
害がなかったことが救いでした。既に岡山県が防災工事の調査が実施
しており、早期に工事が施工できるよう計画を進めています。また、市
道関係では地元の協力をいただきながら、安全を確保するよう改修を
進めています。

建設部

美作 湯郷
あるインターネットのサイトで、美作市の人口は３万弱にも係らず職員
数が多いと指摘されています。現在、どのような状況なのか。

職員数は合併後５年間で１５０人を削減する目標があり、それは達成し
ていますが、それでも自治体規模に比較して多い状態になっています。
要因としては、圏域であった消防本部が美作市の職員となったこと、市
立病院を有していることなどがあります。今年の４月には適正な職員数
の管理計画を策定しており、長期的に削減するよう努めて参ります。ま
た、職員の削減により住民サービスが低下しないことも重視する必要が
あります。

総務部

美作 湯郷
広報紙配布の手当がありますが、市全体では膨大な額になるのではな
いか。奈義町では職員が各戸に配っている。費用の検討が必要ではな
いか。

現状は、地域での配布が限界となっている地域があると思います。しか
し、職員が業務として各戸配布すれば世帯数も多いため、人件費等の
経費が大きくなることも考えられます。今後、民間への委託も考える必
要もあり、他地区でも意見を伺います。

企画振興部
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H29　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 行政懇談会時点の回答 担当部

美作 湯郷

中山地区の公会堂（集会施設）で、水道をほとんど使用しないところも
あるので、水道の休止を考えていますが、休止しても一般家庭と同額
の基本料金が必要になる。美咲町では公会堂などの施設は一般家庭
の半額と聞いている。美作市でも検討できないか。

水道料金に関しましては、他市町村に確認したところ、近隣１０市町村
の内２市町が軽減措置を行っている状況であり今後、参考としながら研
究して参ります。

環境部

美作 湯郷
田舎で暮らしながら、農業をやりたい方が増えているが、田畑の取得が
難しい。簡単にすることはできないのか。

田畑の取得は農業委員会の許可が必要です。取得するには下限面積
があり、緩和して欲しいとの意見も多く、昨今の田舎暮らし、移住者の
方への対応として、限定的ではありますが、移住者の方が、農地付物
件で、農地取得ができるよう、市として農業委員会に働きかけてまいり
ます。

経済部

美作 湯郷
文化センターの建設で市民アンケートを考えているようだが、建設地は
人口密度の高いところが、集客や維持管理にも有効と思う。

文化センターは個々にご意見があり、多数の方のご意見を伺いながら
建設地は決定したいと考えています。

企画振興部

美作 湯郷
市庁舎の耐震補強は、今すぐにしないで、２～３年待つべきではない
か。国の政策も変わっているので、補助金などもできるのではないか。
早くする必要があるのか。

国に対して合併特例債の使用期限を延ばしていただくように、全国の類
似団体とともに要望しており、前向きな検討がいただけるのではと思っ
ています。市役所は災害時の拠点施設であり、耐震工事は重要です。
無駄にならないよう出来る限り費用を抑えるよう努力いたします。

総務部

美作 湯郷
残土処理場を市で確保しているのか。残土処理場が無いので河川の
浚渫が進まない。

残土処理場は市の管理地がありますが、残地が少なく、大きな量は持
ち込めません。このため、新しい処理場確保に向けた調整を進めてい
るところです。また、県においても処分先の検討がされています。

建設部

美作 湯郷
蓬莱橋から上流に桜が５０本ほどありますが、半分はテングス病に掛
かっています。整備する良い方法はありませんか。

蓬莱橋までは、自治会で頑張って管理しています。上流側や花壇の整
備まで、手が廻らない状況です。今後も皆様に協力をいただいて、地域
として整備したいと思っています。（回答者：湯郷地域自治振興協議会）

経済部、建設
部

美作 楢原

大雨等の際には『告知放送やテレビ等を通じて情報伝達を行う。』と
なっています。９月１７日の台風１８号の際に、避難勧告が発令された
が、避難場所などの開設や場所等を住民にどのように知らせたのか。
ＣＡＴＶで文字放送でも良いので知らせるべきであると思う。洪水警報が
発令された際に、水防団待機水位、氾濫注意水位、避難判断水位等に
達した時点で、地域の区長や代表に知らせることはできないのか。ま
た、大雨警報の際に土砂災害警報などを発令する基準を教えて欲し
い。

台風１８号では、職員の呼出・参集に時間を要し、非常に大きな課題と
なりました。市民へのお知らせについても、課題となる問題点が多々あ
り、今回の対応を再確認して、防災対策を実施する必要があります。今
回、市民に対して丹念に告知・お知らせをするよう指示いたしましたが、
現状ではデーター等を流す方法が十分ではありません。このため、Ｈ３
１年３月までに告知放送等の情報伝達手段を改良するよう計画してお
り、現在の告知放送・ＣＡＴＶを維持しながら、屋外有線放送設備の増
設、拡声器付広報車の十分な活用等に加えて、スマホを利用して、どこ
にいても情報が得られるよう伝達を行います。また、情報自体も定式化
して、効率的に分かりやすい情報の提供に努めます。

危機管理室
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H29　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 行政懇談会時点の回答 担当部

美作 楢原

外水氾濫について、Ｈ27年9月24日に堆積土砂の撤去を要望していま
すが、進捗していません。現在の状況、減災対策をどう考えているの
か。河川の提体横断管吐口部桝の流入逆止弁が損壊しており、内水氾
濫となる。対策をお願いしたい。

内水対策については、ゲートの状況を確認して早急に回答いたします。
※確認の結果、破損が見られますので、対応を検討しています。

建設部

美作 楢原
オサカダツールから福井リサイクル付近の河川内に樹木が茂って、電
気架線の切断や事故に繋がる危険性が高い、早期に伐採することがで
きないのか。

河川内の樹木の伐採は、地元の要望を受けて県に進達しています。今
年度は梶並川の水道事業所付近を伐採する予定です。電気架線にか
かる樹木は、中国電力、ＮＴＴ、岡山県などに随時伐採を要請していま
すが、緊急性のある場合は連絡をお願いします。

建設部

美作 楢原

①水防の責任は市町村が有するとなっており、熊本等の例を見ると、
応急仮設住宅は市町村が設置している。河川管理は県となっている
が、市で早急に残土処理場を確保して、県に要望すべきではないの
か。②残土処理場は、１箇所だけでなく中長期的な場所を確保する必
要があるのではないか。

①河川の浚渫は、市有地の残土処理場の確保が前提となります。この
ため、一定量が処理できる適地を選定しています。②１０年位は処理が
可能な場所を選定しています。地元の了解が得られるよう調整・交渉を
進めています。

建設部

美作 楢原
楢原上では、５～６年前から地区内全域の農道舗装を要望している
が、僅かしか進んでおらず、他地区と比較して３割位しか施工されてい
ない。地元負担も対応できるので、年に５００ｍ位は施工して欲しい。

要望箇所の内、採択基準を満たした箇所について、平成３０年度新規
の国庫補助事業で約１，５００ｍ施行する予定です。

建設部

美作 楢原
災害が発生したら、各部落の区長に被災箇所を報告するように依頼し
たらよいのではないか。以前は依頼があったが、今回は無かった。

災害の対象になる雨かどうかにかかわらず、被災があればその都度報
告をいただければ現地を確認いたします。

建設部

美作 楢原
市道奥宮逧線の拡幅改良を３年程前から要望していますが進行してい
ません。救急車や消防自動車も通行できない狭い道路です。

起債や国庫補助などで道路改良を施工する場合には、幅員や延長の
要件を満たす必要があり、用地の確保が可能であれば対応いたしま
す。

建設部

美作 楢原
平福から楢原に抜ける県道のＪＲ高架橋改良が完成すると、大型車の
交通量増加が想定されます。地区内に２ヶ所あるゴミステーションは、
道路の横断が必要であるが、移転や補助等の検討はできるのか。

ゴミステーション設置の補助金がありますが、設置場所は地元で確保し
てください。移設に関しましても、対象となる場合がありますので、状況
を確認させていただきます。

環境部

美作 楢原
国民健康保険の運営が市から県へ移行しますが、保険料が下がるの
では思います。津山市は安くなると言っています。千円下がっても大き
なお金が必要になる。基金の運用等が必要になるのか。

国保は県が運営主体となるが、岡山県は現在の市町村の流れを維持
して、現時点では保険料を一本化することはありません。従って各々の
市町村で保険料を設定する事になります。県管理になることで国から調
整基金が支出されます。また、美作市の健康づくりが進んでいること。
などによって、美作市の今の状況では安くできると思っています。金額
については厳密につめる必要がありますので、詳しくはいえませんが、
少なくとも津山市よりは安くいたします。

市民部
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地域 地区 提言等の内容 行政懇談会時点の回答 担当部

美作 楢原

下水道や福祉医療関係には、今後、多額の費用が必要と思われる。補
助金の活用も必要な事ですが、突き詰めれば基は市民の税金である。
色々と苦労をされていると思うが、市民のために頑張っていただきた
い。

財政の健全性を保ちながら、市民の福祉の向上に努めて参ります。さ
しあたり、高齢者や若者の支援に力を注いで参ります。

総務部

美作 楢原

数年前に、美作市の人口は２万９千人から２０４０年には１万９千人に
減少するとの話がありました。若者支援プランなどの施策の効果で社
会減少が治まっているとのことですが、近い将来に向けて子どもの給食
費の無料化の考えはありませんか。若者が住みやすく、子どもが増え
るように１０年先を見据えて取り組まれませんか。子どもの貧困化とも
いわれており解消のためにもいかがですか

給食の無料化には毎年２億円が必要になり、財源確保は難しいと思い
ます。現在、美作市は県内では安い方だと思いますが、無料にする事
は難しく、いくらか安くすることや、新たな子育て支援も検討したいと思
います。子どものための貴重なご意見として心に留めさせていただきま
す。

教育委員会

美作 楢原
子育て支援に取り組まれる中で、今年度、エアコンが市内全部の特別
支援学級に設置されましたが、全教室に設置するようスピードアップし
ていただきたい。

市民からエアコンを望む声や、少しぐらい汗をかくのも必要ではない
か。と言った色々なご意見を伺っています。昨年実施したアンケートで
は、エアコン設置の要望は多くありませんでした。行政懇談会などを通
じて市民の皆さんの意見を伺など、少し様子をみさせていただきたいと
思います。なお、支援が必要な児童・生徒に対して、夏場にエアコンを
使用したことで、授業態度に大きな変化が見られ、効果が実証されたこ
とから、特別支援学級を先行して設置いたしました。

教育委員会

美作 楢原
湯郷幼児園は４月から認定子ども園となりますが、北幼児園とアンバラ
ンスにならないよう取組んでいただきたい。

湯郷認定子ども園の状況を見ながら、将来的には、全市に認定こども
園を拡大していきたいとの思いがあります。議会でも同様に質問があり
ました。施設整備が必要な場合があり、費用面と併せて検討してまいり
ます。

教育委員会

美作 楢原

クリーンセンターの領収証に明細が記載されていない。職員を守る意味
からもキチットした明細のある領収証が必要ではないか。また、クリーン
センター内に単価等の料金が表示されていない。見やすいところに表
示していただきたい。

以前に同様のご指摘があり、現在は手書きではありますが明細を記入
するようにしています。漏れが無いように徹底いたします。料金は各戸
に配布しているガイドブックに明示しています。ｸﾘｰﾝｾﾝﾀｰ内の計量棟
にも料金表を設置しております。

環境部

美作 楢原
森林組合で補助金の不正受給が発覚しました。組合は十分に反省され
ていると思います。森林を守るためには組合は必要であり、市からも立
直しに向けての支援をお願いします。

森林組合については前向きな支援を行っています。国・県が主体的に
行った調査結果に基づき、森林組合に書類等の適正化の指示を行い、
補助金についても返還等の清算手続きを進めております。

経済部

美作 楢原
里山公園は都市公園として、たくさん交付金が入ってくるとのことだが、
都市公園といいながら自然公園のような状態となっており問題は無い
のか。会計検査院から指摘される事はないのか。

岡山市には日応寺の自然の森や竜の口にも都市公園がありますが、
問題はありません。最初に山を都市公園にして、交付税算定を受けた
のは神戸市だと思いますが、会計検査院に指摘されたことは一度もあ
りません。

建設部、総務
部

5



H29　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 行政懇談会時点の回答 担当部

美作 楢原
里山公園の道路は道路が途中までしかない。これが里山公園との見本
をしめすべきではないか。トイレも必要ではないか。

今年、朽木と市役所付近からの道路が遊歩道で繋がる予定です。他に
もこれから施工で、公園らしくなってまいります。トイレは利用状況を見
ながら必要な箇所があれば設置したいと思います。

建設部

美作 楢原
ビオトープ公園については、ご理解をいただいて、地域住民も大変に喜
んでいます。蓮池の亀ケ市池は老朽化が著しいため、ビオトープ公園
に見合った改修をお願いしたい。

蓮池も都市公園に含めれば、改修工事は可能と思います。農業用水の
機能もあると思いますので、水利権者の同意もいただく必要がありま
す。

建設部

美作 巨勢

①上尾原地内の国道374号線は、横断歩道が設置されていない。速度
規制もなく、重大な事故の発生に繋がることも予想され、昨年、美作署
に嘆願書を提出しているが、その後の経過を教えていただきたい。②横
断歩道は、他の集落には数箇所あるが、上尾原には1箇所も無い、反
対側の田んぼやゴミステーションに行くにも非常に困っている。

①美作署もどのような方法で改善できるか検討しており、路面に文字や
カラーリングでの注意喚起等を考えているのではないか。②速度制限
の対応はしているが、横断歩道も対応していただくよう、市としても協
力・支援いたします。美作警察署交通課に嘆願書の確認を取りました
が該当するものがないとの回答であったため、市へ要望書等を提出し
ていただくようお願いいたします。

市民部

美作 巨勢
旧巨勢小学校の体育館は、最近は軽スポーツが盛んになって、夏場の
利用頻度も高いが、窓に網戸が設置されておらず、虫がたくさん入って
きて困っている。対応していただけないか。

夏場の利用実態、特に人数を調べた上で、設置の要望書を出していた
だきたい。

総務部

美作 巨勢
旧巨勢小学校の教室等にエアコンを設置していただいているが、ストー
ブを使っていた当時の煙突用の穴がそのままとなっています。細かいこ
とですが修繕していただけないか。

地域で相談いただいて、自治振興協議会で対応していただくことも考え
ていただきたい。

総務部

美作 巨勢

①旧巨勢小学校のトイレ設置を要望していますが、どのような状況です
か。古い建物に、新しい基準のトイレを増築することが計画のネックと
なっており、利用しやすくすると基準に合わず計画が難しい。②デイ
サービスに集まる50人くらいのお年寄りや、乳幼児クラブ等で利用でき
るようしたい。

①トイレ設置は、既存のトイレがある場合に増築や新築は対応していま
せんが、地元から良いトイレの提案があれば、特別に認めているケー
スがあります。地元で設計して、安全できれいで、利用したくなるような
案を検討していただきたい。②トイレは結構な費用も掛かると思います
が、地元で計画案を考えていただきたい。

総務部

美作 巨勢
市道大山線は、展望台を訪れる沢山の方が利用されるが、道路の法面
に木が生い茂り大型観光バス等の通行の妨げとなり、危険性もある。
早急に対応していただけないか。

市道であり早急に対応できると思いますので、土地所有者の承諾書を
取っていただき、建設部に申請してください。道路の支障木を除去する
安全対策は積極的に実施しています。状況を確認し通行の支障となり
危険性の高いものは早期に対応します。民地内の立木は原則、所有者
の管理となりますが、対応できない場合は所有者の承諾を取って頂き
申請してください。

建設部

美作 巨勢
県道位田飯岡線の位田と安蘇の間の吉野川と接するところで、河川敷
の木が生い茂り枝も張って、見通しが悪く交通の妨げとなっている。

通行の支障となっている木の伐採は、早期に対応してもらうよう岡山県
に建設部を通じて進達します。

建設部
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H29　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 行政懇談会時点の回答 担当部

美作 巨勢
昨年、宮谷地区の側溝蓋の設置、落石防止ネット等を対応していただ
きました。側溝蓋は昨年と今年も設置されていますが、来年度以降も継
続でお願いします。また、ネットは約２０ｍの追加施工をお願いしたい。

継続するように検討いたします。 建設部

美作 巨勢
県道樫村金谷線の樫村から榎までは法面の木を伐採していただいた
が、有塚から猪臥までも継続でお願いしたい。

継続するように、県に要望いたします。 建設部

美作 巨勢

台風18号により、２箇所の崩壊が発生して地元で土砂を取除きました
が、何箇所も発生するとボランティア的な対応は難しい。即時に対応し
て、通行ができるようなことはできないか。地元で施工能力がある場合
に、材料代、重機借り上げ代、地元の人件費等を対応するようにはでき
ないか。そのままにしておくと、次には大きな崩れとなるので、最小限度
でも対応していただきたい。

良い提案であると思います。農林業用施設については、原材料支給、
重機借上の制度もありますが、それ以外の公共施設についても、制度
の検討を行っています。

建設部

美作 巨勢
子育て支援に関して、新聞等の報道では奈義町の出生率は2.81と非常
に高い状況です。美作市でも色々な取り組みをされていると思います
が、奈義町のような特別な取り組みを実施していただきたい。

奈義町の取り組みで、特に希望するものがありますか。通学費や病児
保育も対応しています。美作市では、発達支援センターの設置、教育委
員会と保健福祉部局の連携強化によるインクルーシブ教育の推進等、
障害を持つ子供さんへの支援は強化している点であります。

保健福祉部

美作 巨勢 予防接種の補助、特にインフルエンザ代が高いと思います。
議会でも質問があり、市民の皆さんのご意見を伺いながら、総括的な
検討を行っています。

保健福祉部

美作 巨勢
保育所の保育料や放課後児童クラブの利用料は、安くすることは検討
できませんか。

保育料を安くすることもありますが、保育の質の向上が必要であると考
えます。美作市の保育所に通わせたいと思っていただけることが、大切
であると思っています。保育所や放課後児童クラブを無料にするための
費用を、毎年作り出すことは非常に難しいと思います。それより、充実し
た保育が大切と思います。なお、今回の選挙後には、国の保育料基準
が改正されると思います。また、子育て支援として図書館を充実したい
と思っています。

教育委員会、
保健福祉部

美作 巨勢
託児ボランティアで、現在は北山の社協の多目的集会所を利用してい
る。以前は湯郷地域交流センターが利用できたが、今は使えない。以
前のように利用できないのか。

新しい湯郷幼児園はスペースに余裕があり、関係者と相談したい。交
流センターは利用頻度が高くなって、利用が難しくなったと思います。次
の受け皿として、旧巨勢小学校を検討してはいかがでしょうか。巨勢は
児童福祉の拠点になりつつあると思います。

教育委員会、
保健福祉部

美作 巨勢

美作市に移住して、中古住宅を購入した際に改修補助金をいただいて
大変助かったが、下水道の引き込みやクーラー設置等に予定外の経
費が必要になった。今後も移住者があると思いますが、補助金の拡充
は考えておられるのか。

中古住宅購入等の補助金は、色々な方に対応できるように見直しを行
いました。体験者のご意見として、検討の材料とさせていただきます。ま
た、美作市の住みやすさについてアンケートを実施するときには、ご意
見を反映したいと思います。

企画振興部
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H29　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 行政懇談会時点の回答 担当部

美作 巨勢

①先般の台風で避難準備等の放送があった。地区の区長をしています
が、どのように対応したらよいのか。マニュアルはあるのか。②避難情
報が発表された際に、避難所は開設していたのか。区長が対応するこ
とがあったのか。

①防災計画に基づいて、避難等の情報をお知らせしています。②職員
を配置して避難所を開設してから、お知らせをしています。消防団や施
設の管理人等には必要な連絡を行ったうえで対応をしています。連絡
が無い場合は該当者ではないということになります。なお、今回、避難
所は自主避難の希望者もあって、早期に開設いたしました。

危機管理室

美作 巨勢
災害の避難等のマニュアルが、個々の市民には必ずしも熟知されてい
ない。また、地区毎で対応も異なると思います。。

市と地元の協力は重要なことです。今回も市民の方からの連絡で大変
に助かっています。避難所の開設は市で行ない。地元からは情報提供
をお願いします。基本的には各区長さんで地元の危険地区を点検して
いただきたい。

危機管理室

美作 巨勢
みまちゃんネルの海田川の水位が、大雨になると見えなくなった。他の
地域でも同様のところがあったようです。

改善が可能か検討いたします。 危機管理室

美作 巨勢
台風で運動会が開催されるかどうか、わからなかった。告知放送では
連絡されていると思うが、みまちゃんネルの学校情報を利用することが
できませんか。

学校行事は学校長の専決事項であるので、市長が命ずることはできま
せん。お話があったことをお伝えします。

教育委員会

美作 豊田
鳥獣被害として、サル出没が増えている。特に農業共済の対象になら
ない家庭菜園や栗等の被害が多い。対策ついての考えはあるのか。

サルは猪臥から英田地域にかけて群れで生息して、被害が拡大してい
ます。本年度は岡山県が出没地域を対象に生息数調査を行っており、
把握に努めております。また、これまで市職員が行っていた花火による
追い払いを地域住民の方にも参画していただき対処しており、駆除に
ついても引き続き猟友会と協議を重ねいるところです。県の鳥獣害対策
協議会で調査研究の予算計上を強く要望しています。シカやイノシシ、
クマ等は対策が進んでいますが、サルやサギ、鵜等については、早期
に対策を検討するよう、対策協議会で強く要望して参ります。

経済部

美作 豊田
農地中間管理機構の進捗状況はどのようになっているのか。耕作放棄
地を作るくらいなら少しでも対象となるよう推進すべきではないか。

農地中間管理機構では、良好な農地に関しては貸し借りが進んでお
り、80.5haの貸付け申込に対し63haの借受け実績があり約78％の借受
け率となっています。このような農地の対策として新しい作物の耕作を
検討しており、少しでも耕作放棄地の減少に繋がることを期待していま
す。

経済部

美作 豊田
空き家が増えて事故に繋がる事も想定される。地区毎での取組みも必
要ではないか。

空き家については使用するか、撤去するしかありません。危険な空き家
は市の行政代執行で撤去できるように条例を整備いたしました。使用
が可能な場合は、所有者に貸すか、売るかの判断をしていただいて、
空き家バンクへの登録や高齢者用のシェアハウスとしての活用も検討
していただきたい。また、補助制度もありますのでご相談ください。

市民部、企画
振興部
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H29　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 行政懇談会時点の回答 担当部

美作 豊田
子どもの教育費に関して、無償化が進む中で副教材や制服などの費用
が非常に高いと思います。入札方式による購入や補助金といった方法
で、保護者の負担軽減は考えられないか。

お子さんの小学校入学を控えた保護者に、何が一番高いか伺ったとこ
ろ、ランドセルとのことでした。最低でも５万円だそうです。副教材もたく
さんあるようですが、いらないものまで買わないことも必要かもしれませ
ん。アメリカ等は一般的に使いまわしをしているようですが、今の日本と
は保護者の考え方も違うようです。

教育委員会

美作 豊田

海内に、市が差し押さえをしている土地がありますが、草が生え放題で
苦慮しています。市に対応をお願いしましたが無理との回答でした。道
路等の草刈りにも人手が足りず苦労しています。現場を確認して対応
をお願いします。

差押は債務者の財産処分（売買や譲渡など）に制限を設けることが目
的であって、差押執行者が所有権を有しているわけではありませんの
で、その財産の管理責任までは負っていません。市顧問弁護士にも問
い合わせたところ、「差し押さえにかかる不動産は、国税徴収法69条１
項本文の規定により、滞納者に使用収益権限があり、市長には使用収
益権限がありません。したがって市長が差し押さえ不動産を管理するこ
とはできません。」との回答もあり、差押財産だから、という理由で当該
土地の管理を行うことは適当ではないと思慮します。ではあるものの、
状況を考慮しながら水路に面した部分を除き検討してまいります。

市民部

美作 豊田
街灯について数年前に市でＬＥＤに交換すると聞きましたが、その後、
進んでいません。対応はどうなっていますか。

街灯はＬＥＤに交換する補助があります。全市内に行き渡ったと思って
いましたが、ＬＥＤへの更新を要望される場合、補助金等がありますの
で、くらし安全課まで申請いただくようお願いいたします。

市民部

美作 豊田
市庁舎について、新しく建替えると聞いている。もうもう工房の跡地に建
つとの噂もあります。今の庁舎は非常に狭くて、古くなっています。

もうもう工房の跡地に市庁舎を建設する考えはありません。市議会で議
論はありましたが土地が狭くて無理です。昨年度に他の土地への移転
議案を出しましたが、市議会で否決となっています。しかし、現庁舎は
耐震対策が必要であるため、今年度予算で調査費用を計上していま
す。一方で耐震対策を実施しても、いずれは設備等の寿命が来るため
必ず建替えは必要になります。全国では合併特例債の期限内に庁舎
の建替えが間に合わなかった団体がいくつもあり、それらと協同して合
併特例債の期限延長をお願いしています。総務省においては、庁舎の
建替えに関しては特例的に検討してもとの考えもあるようです。

総務部

美作 豊田
昨年度の回答では、平田地区の国道179号線の歩道設置要望に対し
て、地元の協力があれば、県に要望するとのことだが、どこまで進展し
ているのか。

県は美作市の要望を受けて、検討を行っているようです。地元や土地
所有者との調整が整えば、進むと思いますので、ご協力をお願いしま
す。

建設部
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H29　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 行政懇談会時点の回答 担当部

美作 豊田

①先般の台風18号では、友野から大原に行く道路が河川の越流で道
路が冠水して通行不能となった。また、法面に樹木が生い茂り道路幅も
狭く、見通しが悪いだけでなく、倒木の危険も大きい。早期に改良を進
めて欲しい。猪臥から大原に行く道路も同様の状況となっており、冬に
は凍結による事故の危険性も高い。②県には長年要望しているが進展
していない。地区として、早期に対応していただくため、土地の承諾をい
ただいて県に提出していますが、最近、県の関係者から聞いた話では、
万善側も狭く改良を進めているが、予算面が厳しく進んでいないとのこ
とでした。このため、木だけでも伐採していただくことも重要だと思いま
す。承諾はいただいているので、早期に実施してください。

①県道万善美作線は通勤通学道として非常に重要な道路であり、県に
早期の拡幅をお願いしましたが、予算面でなかなか進展していません。
このために法面の木だけでも早急に対応するよう県に要望しています。
②この路線の改良は計画的に順次が進めらわれていますが、時間が
かかっています。このため県においても法面の木だけでも先行して実施
する方向で検討されています。

建設部

美作 豊田
県道万善美作線から猪臥側に行く橋は多少の雨でも冠水します。井堰
や水路との関係もありますが、対策を検討していただきたい。

例えば、河川の浚渫や改修、橋側は市道であるので、架け替えて嵩上
げなども含め何が有効か検討できればと思います。

建設部

美作 豊田
高齢者や一人暮らしの方の緊急時の対応として非常電話の整備は大
変に効果がありますが、制度を知らない人が多いと思います。

制度を積極的に周知するよう指示します。ただし連絡先等の条件整備
も必要です。おたがいさまネット事業や社協や愛育委員、民生委員等も
ご存知と思いますが、再度確認いたします。

保健福祉部

美作 豊田
英田地区の小中学校には、エアコンが設置されています。元気な子ど
もを育てるには必要ないのではとの意見もあるようですが、最近の夏の
暑さは異常なものがあり、市内全校への設置を検討されているのか。

今年度、エアコンを市内全校の支援教室に設置しました。今後の方向
を検討する中で、元気な子どもを育てるには不必要とのご意見が根強く
あります。一方、受験を控えた中学校３年生には必要との声も多くあり
ます。このような点を考慮しながら進んでいくと思っています。

教育委員会

美作 豊田
大原川は県のアダプト事業のおかげで、清掃等の管理が十分にできて
いますが、その支流は手が付けられないため、草が生えて荒れ放題の
状況です。美作市版のアダプト事業に取り組む考えはありませんか。

制度として検討したいと思います。今回の台風18号では、市管理の河
川の上流部での被災が多く見られ、管理の重要性を実感しています。

建設部

美作 豊田

大原川の浚渫を早期に進めるために、ふるさとの川リフレッシュ事業を
申請しているが、井堰がたくさんあって土砂が溜まり易く、氾濫の要因と
もなっている。水利権の関係もあるが、使わなくなった井関を撤去する
方法はないのか。

河川管理者が実施するものとしては河積確保のための浚渫等はありま
すが、井堰の撤去は原則、水利権者や設置者が行なうこととなります。
有効な方策がないか今後の検討課題とさせていただきます。

建設部

美作 豊田
大原川に設置されているライブカメラは夜になると見難い。先般の台風
18号の時には全然見えなかった。光度の関係もあると思うが、照明の
移設をお願いしたい。

大変に重要な情報です。以前に直した箇所もあり、具体的に対応しま
す。

危機管理室

10



H29　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 行政懇談会時点の回答 担当部

美作 豊田
防犯灯関係の補助事業や、小規模な災害や修繕等の現物支給制度
は、まだ継続しているのか。

どちらも継続していますので、お気軽にご相談ください。
市民部、建設

部

美作 豊国

①旧もうもう工房の購入目的は何だったのか。購入に際して不動産鑑
定を行ったのか。時期はいつ頃だったのか。②不動産鑑定をしていな
いということは、地権者との話し合いで決定したということか。道路用地
等の場合は基準的なものがあると思うが、建物もあり鑑定が無かった
のは納得できない。詳しい説明は受けていないのか。

①Ｈ24年度に土地開発公社で購入しました。購入の目的は公共交通の
結節点であったと思います。不動産鑑定士による価格決定という手順
は踏んでいません。税の評価額等により決定したと思います。②旧もう
もう工房跡地は、地元から早期にきれいにして、駐車場等としての一時
的な利用や、整備の方向性を示して欲しいとの要望書が出され、６月議
会でも地元の議員２名から同様の質問がありました。このため、９月議
会において建物を撤去して更地にする予算を計上いたしました。行政
の責務として購入の経緯等を調査したところ、いくつかの疑問点があり
ました。不動産鑑定はしておらず、相対の交渉で売買価格を決めてい
ます。土地開発公社が土地を購入する場合は、建物が無い更地である
ことが前提で、建物がある場合は取壊し費用を購入額から差し引くこと
が基本となりますが、建物の補償費を支払っています。また、一部の円
筒建物を他者に無償で譲渡しています。このような疑問点を市の行政
で解明するには限界があるため、現在、監査委員に明らかにしていた
だくようお願いしています。一方、市民の皆さんからの要望が高いの
で、早期に更地にして利用できるように進めて参ります。具体的には道
の駅として整備することが望ましいと思います。道の駅は『駐車場』『トイ
レ』『観光案内所』が一番シンプルな形です。交通結節点も同様の内容
だったと思いますが、交通結節点は国等の補助対象とはなりません
が、道の駅は補助対象となります。野菜等の販売は現在の道の駅にお
任せして、その他の機能を整備すればよいのではと思っています。

経済部

美作 豊国

道の駅といえば、直ぐに野菜や地元の特産品販売が思い浮かびます
が、趣味の関係とか、案内所機能の拡充とか、今の道の駅とは違う形
での活用を検討して欲しい。実際に道の駅が直ぐ近くに設置されている
ところもあるようですが、お互いが競合しないようにしていただきたい。
高速バスを利用する方の送り迎えに、駐車場が無く困っておられます。
以前は湯郷温泉からの送迎バスもありましたが、駐車場があれば利用
できると思います。バス停の移転も考慮して検討してください。

高速道路にレストラン付きのサービスエリアとトイレだけのパーキング
エリアがあるように、道の駅にも様々な形があると思います。趣味会の
展示とか、会議室とかも考慮したいと思います。また、スターバックスや
マクドナルドといった全国ネットのサービス業など設置要望が、市民ア
ンケートや転入者の希望調査でたくさんあることから検討したいと思っ
ています。当面は一部を駐車場として開放します。

経済部
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H29　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 行政懇談会時点の回答 担当部

美作 豊国

豊国原地区の水路は下流の明見に集まっており、大雨の時に浸水しや
すい状況となっている。災害避難場所の豊国原公会堂は水害には対
応していません。他に避難所に適した場所は無く、新庁舎が近くに建て
ば解決したと思っています。このため防災計画の見直しに際しては、防
災公園のような施設の整備を検討していただきたい。

浸水被害が発生しやすい地域であることを十分に認識しています。防
災計画の見直し等に、ご意見を参考とさせていただきます。合併に際し
て、新庁舎建設が実現できなかった地方公共団体と一緒になって、合
併特例債の期間延長を要望しています。庁舎の場所は必ず防災上安
全なところにしなければなりません。

危機管理室

美作 豊国
美作インターやＪＲ林野駅を活用した将来構想を考えていただきたい。
内水対策も日本原病院が進出すると更に厳しくなると思う。

美作インター周辺の地域が将来的には中心市街地になると思います。
これに対処するためには、狭小な道路整備や排水対策を十分に練って
いく必要があります。豊国地区は人口や住宅の建築も増加しており、交
通の要衝ともなっています。道路網の整備には用地取得を含めて地域
の協力が不可欠です。内水対策には排水ポンプの設置も考えられます
が、まずは、水路の集約することが肝要と思います。いずれにいたしま
しても、地元の皆さんと協議して協力をいただきながら、進めなければ
なりません。都市計画の策定には相当な期間を要します。地元と市とで
指針的な構想を作成して、お互いの協力の下で進めることが良いので
は考えます。

危機管理室、
建設部

美作 豊国
曽井川の浚渫は昨年度に要望して、測量も実施しているようだが、その
後の状況はどうなっているのか。梶並川も下流から浚渫が実施されて
いるが、樹木等も生い茂っているので、早期に対応をお願いしたい。

曽井川を含め県河川の浚渫・樹木伐採はたくさん要望があります。梶
並川は今年度に水道事業所付近の樹木伐採が予定されており、順次、
上流側も施工されると思います。伐採については、地元の協力も得な
がら、少しでも広い範囲が実施できるよう県と協議しながら良い方策を
研究したいと思います。

建設部

美作 豊国

台風１８号では、美作カントリーから流れ出る水で道路が冠水してい
た。雇用促進住宅の付近も中国自動車道からの水が耕地に流れ出
て、道路も冠水していた。喫緊とはいわないが、計画的な改修等の検討
をお願いしたい。

水路から溢れ出ることは、いろいろな要因が考えられます。経年劣化や
長年土砂が溜まっている、といったことも想定されます。農業用施設で
あれば修繕補助や重機借り上げといった方法もありますので、ご相談く
ださい。

建設部

美作 豊国
火葬場の環境が悪いとの話を聞きます。難しいこともあると思います
が、気持ちよく使用できるように整備していただきたい。

火葬場は老朽化で移転計画がございましたが、今は休止の状態です。
このため、最低限の状態ではないかと思います。状況を再確認して環
境整備するよう指示しており、外壁の塗装や周辺の整備を計画しており
ます。

市民部

美作 豊国 北山地区でも都市公園の整備は可能なのか。

都市公園は都市計画区域内に位置することが条件ですので、区域内
の豊国地区で土地を購入又は賃貸して、都市公園として整備すること
は問題ありません。現在は山林を都市公園にしていますが、平地を都
市公園とすることも問題ありません。

建設部
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H29　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 行政懇談会時点の回答 担当部

美作 豊国

幅員が１ｍ程の道路でも舗装補助金の対象になるのか。受益の無い水
路を修繕する場合の補助制度はあるのか。また、市道でも農道でも無
い道路や受益のない水路を地元が整備する場合の補助制度を検討い
ただけないか。

市道や農道で既舗装の場合、舗装修繕は補助の対象になりますが、土
地は公共であっても、市道や農道で無い道路は対象になりません。都
市公園の区域内であれば、補助対象になる可能性があります。都市公
園は河川敷や堤防を細長く指定する事もできます。また、公園に指定
すれば周辺の散歩道等も舗装施工が可能だと思います。内水対策は
面指定を受けて国交省で補助したケースがありますが、稀な事案であ
ると思います。

建設部

美作 豊国

旧もうもう工房跡地の利用計画において、今の道の駅は、確かに流
行っているが若者が時間を過ごして買い物をするところとはいえない。
若者に魅力あるものにして、たくさん若者が集まるような整備を検討し
て欲しい。

スターバックスやマクドナルドといった全国ネットのサービス業など設置
要望が、市民アンケートや転入者の希望調査でたくさんあることから検
討したいと思っています。

経済部

美作 豊国

自主防災組織は有形無実な場合が多々あると感じている。各地区で防
災マップを作っているが、住宅や建物の状況、等高線、災害危険区域
などの情報を一括した地図は作成できないか。是非、検討いただきた
い。

個々の部署で地図等を作成管理していますが、使う方の立場で全てを
網羅した地図は、非常に有効であると思います。課題として検討させて
いただきます。システム的に可能かどうか、多少の時間も掛かると思い
ますが、検討させていただきたい。

危機管理室

美作 豊国

①福祉推進委員をご存知と思いますが、市全体で325名、美作地域に
141名、豊国は41名が委嘱されています。愛育委員や栄養委員は市長
が任命するもので仕事も市内で統一されています。福祉推進委員は各
地域で仕事や人数が統一されておらず、身分保障もされていません。
ボランティア的な状況で社会福祉協議会からの委嘱状の交付もありま
せん。市長から委嘱をするとか、仕事を統一するといったことはできな
いのか。②福祉推進委員は社会福祉協議会や民生委員と連携して仕
事をしていますが、地域の関係からは自治振興協議会から推薦するの
が良いと思います。

「ニッポン一億総活躍プラン」の中で、子供・高齢者・障がい者等全ての
人々が地域、暮らし、生きがいを共に創り、高め合うことができる「地域
共生社会」の実現が求められています。地域共生社会の実現は少子高
齢化が進む中、福祉分野にとどまらず、すべての人が安心して暮らし続
けられる明るい地域社会（コミュニティ）を形成するうえで重要なファク
ターになると考えています。地区自治振興協議会は第1期美作市地域
福祉計画においても、地域福祉の中心的な役割を担う存在として位置
づけられています。今後、社会福祉協議会、自治振興協議会とも協議
を行った上で、地区自治振興協議会から推薦を受けた者に対し、社会
福祉協議会長が委嘱を行うといった統一した扱いが行えるよう新たな
仕組みづくりを提案したいと思います。

保健福祉部、
市民部

美作 田殿
四の谷から鯰に至る市道は峠付近までは改良されているが、作東側は
幅員が狭い、改良を継続して進めて欲しい。

当路線は計画に上がっており、地元のご協力をいただきながら進めさ
せていただきます。

建設部

美作 田殿
奈義町の温水プールは水中ウォークなど健康増進に活用されている。
湯郷温泉は昔から湯治客があり、現在は国民保養地にも指定され、医
療とも連携した施設の整備を検討して欲しい。

市民の健康維持・増進のために検討したいと考えています。建設や運
営の低コストの手法があると思います。大きなプールではコスト面の問
題もあり、既存プールや民間との連携も検討すべきと思います。

保健福祉部
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H29　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 行政懇談会時点の回答 担当部

美作 田殿

最近、仕事の業務過多や悩みによって自殺までに追い込まれる悲惨な
報道をよく耳にします。働き方改革といわれるが、市内の保育園では事
務的な業務が多様化して、サービス残業が日常的になっている。また、
事務事業の合理化で正規職員が十分に配置されていないのでない
か。正職員の保育士増員が望ましいが、どの職場でも嘱託等が増えて
おり致し方ないとは思うが、保育業務に支障が無いよう十分に配慮して
欲しい。

正職員の保育士を徐々に増やしてはいますが、教育の無償化で低年
齢の園児が増えており、保育士不足の要因となっています。このため、
今年から保育支援員を雇用して、保育士が本来の業務ができるように
取組んでいます。また、事務の軽減を図るため、教育委員会で一部の
事務業務を担うようにしています。

教育委員会

美作 田殿
新庁舎の移転を議会は否決した。現庁舎は借地で多額の借地料が必
要になっている。作東総合支所等を使う案もあった。今後を、どのように
考えていくのか。

作東総合支所等を使うにも改築は必要になる。合併特例債が期限切れ
となり活用できなくなる事から、全国の庁舎新築問題を抱える市町と協
力して期限延長を要望しており、活用が可能となれば旧美作町内での
移転を検討したい。

総務部

美作 田殿
福祉バスは利用客が少なくて、もったいないと思う。小型にして台数を
増やし利用しやすくしてはどうか。他地区も同様なのか。

一部利用者の多いところもありますが、ほとんどの地区は少なく、だれ
も利用していない時もあります。美作地域は全域をバス1台で周回して
おり、一つの地区を変更すると全体の変更が必要になります。タクシー
補助やデマント方式なども含めて適切な方策を検討していますが、難し
い状況で結論は出ていません。現在、作東地域の一部でタクシー補助
券の社会実験を実施していますが、１２月下旬から要介護者を対象に
市内全体に拡大します。

市民部

美作 田殿
タクシーを利用するようになると、益々、バスは不用になるのではない
か。

バス運行には全体で年額約８千万円が必要です。この一部をタクシー
補助金に充てるよう考えています。雲南市では、自治振で軽自動車を
購入して地域内だけで運行している事例がありました。

市民部

美作 田殿
市道や農道に樹木が茂って見通しが悪くなっている。市道敷と私有地と
の境界も分かりにくく、道作りで草刈りをしても困る事がある。どのよう
に対応すればいいか教えて欲しい。

市道では倒木や支障木など緊急性のあるものは民地のものであっても
早期の対応を行なっております。原則、民地内の立木等は所有者の管
理となりますが、所有者での対応が困難な場合は市で対応して参りま
すので所有者の承諾をお願いします。なお、農道は地元でお願いしま
す。

建設部

美作 田殿
久賀ダムの放流が大雨等で水位が高くなった時に実施される。河川付
近の住民は不安を感じている。放流の基準があるのか教えて欲しい。

貯水位が常時満水位の標高１９３ｍを超えると放流を行わないといけな
い。放流は下流の水位の急激な変動を生じないように流入量の増加率
の範囲内において、放流量を増加することができる等の基準がありま
す。

建設部
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H29　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 行政懇談会時点の回答 担当部

美作 田殿
県道馬形美作線は、曲がりくねって道幅も狭く、両脇から木が生い茂っ
た状況になっている。今後の改良計画を教えて欲しい。

栄町から浄水場付近について、早期に改良を完了するように進めてい
ます。また、宗掛付近の改良は完了していますが、ご指摘のとおりゴル
フ場付近などは進んでおらず危険な状況であることは十分に認識して
おり、県に要望してまいります。なお、樹木の伐採やガードレールの設
置など、道路の維持管理は早期に対応できるよう要望いたします。

建設部

美作 田殿

人おこしに来ている人たちには、地元として協力したいと思っているが、
自転車でウロウロして少し怪しい感じもするし、道で会ってもあいさつも
しない。市からの指導があるのか。地元に慣れる様子も見られない、草
刈りをしてもらうにも賃金が高くて協力できる状況ではない。

地元として無理な協力は必要ないと思いますが、理解していただきたい
のは、引きこもりで、自宅から外に出れなかった人たちが、少しずつでも
出れるようになり、自転車に乗ったり、買い物に行ったりと普通の社会
生活ができるようになってきています。地域の方は見守る程度の関係で
良いと思います。なお、代表者には地元の皆さんと良好な関係を構築し
て、ご理解をいただくようにお伝えいたします。施設では、引きこもりの
方々が普通に社会生活を営めるよう訓練をしています。農作業などを
手伝って地域にも馴染みたいとの計画ですが、訓練といっても、朝は時
間通りに起きるとか、一緒に食事をするといったレベルから始めていま
す。運営をしているＮＰＯ法人に対しまして、地元にご心配をお掛けしな
いよう伝えますので、ご理解をおねがいします。

保健福祉部

美作 田殿
マルナカの駐車場管理が厳しくなり、高速バス利用者の駐車場が無く
なっています。旧もうもう工房跡地を駐車場として解放していただきた
い。

円柱建物を撤去し、駐車場として開放する予算を９月補正で計上をして
います。ご質問のとおり駐車場が無くて高速バスの利用が難しくなっ
た。との要望で早期に対応いたしました。旧もうもう工房跡地の購入に
関しましては、いくつかの疑問点があり、監査委員に調査をお願いして
いるため、当面は一部を駐車場として開放いたします。また、購入時は
交通結節点整備としていましたが、現在は道の駅として整備を計画して
います。道の駅は『トイレ、案内機能のある休憩所、駐車場』の３点が条
件となります。これらに加えて、若者の要望が高い全国ネットのサービ
ス施設が付帯できればと思っています。

経済部
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H29　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 行政懇談会時点の回答 担当部

美作 田殿

①県道馬形美作線の楢原までの狭いところは、台風や大雨で小石や
木の枝が落ちている。私が子どもの頃から改良されておらず、安全は
確保されているのか。県道美作奈義線はいつも工事が施工されてお
り、迂回路として大丈夫なのか。②県道美作奈義線が通行止めとなっ
た場合には、県道馬形美作線は非常に重要となります。また、反対の
場合も十分に考えられるので、早期に対応していただきたい。

①県道馬形美作線は栄町から楢原までを重点として工事を施工してい
ます。楢原から田殿への区間、田殿から宗掛の区間は順次進められる
と思います。②県道美作奈義線の明見トンネルから真加部までを、国
道に格上げして国道374号を延長するように要望しています。国道にな
れば改良も早期に進展するためです。単に改良を要望するだけでなく
多面的な検討を行っています。

建設部

美作 田殿
①過疎対策についてのお考えを教えて欲しい。空き家が増え、高齢化
も急速に進展している。田畑も耕作放棄地がどんどんと増えており、貸
し手は沢山あるが借り手はほとんどいない。②市で募集してはどうか。

①田殿地区は農業が土地利用や産業の中心になっています。Ｉターン
系の若い農業者に魅力ある地域だと感じます。やる気のある若い方が
入ってくれば、活気も出てくると思います。市内には取り組みが進んで
いる地域もあります。②地域おこし協力隊制度の活用を検討されては
いかがかと思います。田殿地区より過疎化が進展した地域で、２年掛
かりましたが導入されています。

経済部、企画
振興部

美作 田殿

田殿コミュティハウスは地区の中心にあり、災害時の避難場所ともなる
ものですが、電話が通じないし、テレビも映らない。防災の拠点となる施
設として、毛布や非常食、情報収集設備等の確保が必要になります。
また、公民館機能としてもテレビは必要になります。

自治振興のための地域創生補助金を活用してはいかがかと思います。 教育委員会

美作 田殿
津山市は多数の公民館を整備しているが、美作市は数箇所しかなく、
館長も１人だけしか配置されていない。

公民館として維持管理ができないようなら、地域の施設として管理を検
討されてはどうか。

教育委員会

美作 林野
災害での洪水対策について、美作市の方針や今後の計画を教えて欲
しい。

河川の管理者である県に、強く要望して動かすことが基本となります。
河川の洪水対策には改修と維持管理の２つがあります。改修は川幅を
拡げることで、吉野川は不十分であることから、下流の英田地域から実
施しており、長い期間が掛かりますが上流へと進めて参ります。維持管
理は、土砂の浚渫による流水断面の確保、河川内の支障木等の伐採・
撤去、堤防の草刈り等となります。維持管理には膨大な予算は必要あ
りませんが、浚渫の施工には残土処理場が必要となります。このため、
一挙にとはいきませんが、吉野川、梶並川合流地点から上流に向け
て、実施を順次要望しています。

建設部
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H29　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 行政懇談会時点の回答 担当部

美作 林野

昨年も野焼きについて質問しました。告知放送でも注意喚起をしていま
すが、告知放送を設置していない方もあります。犬の糞の始末について
も同様で、基本的な躾を理解されていないと思います。告知放送だけで
なく、広報紙や折込パンフレットの活用など検討して注意喚起をお願い
したい。

野焼きは、河川管理の草焼きや農家の病虫駆除等の慣習的なもの除
き、原則的に禁止されています。犬の糞なども、ご質問の主旨が実現で
きますよう担当部署に指示いたします。

市民部

美作 林野
西ケ浜には市民バスのあおぞら号の停留所が無い。高齢者等の利便
性確保のため設置をお願いしたい。また、フリー乗車も検討して欲し
い。

停留所の設置は対応が可能と思いますが、民間事業者のバス停があ
ることなどから協議が必要です。フリー乗降については、交通量や道路
状況を勘案し警察と協議を行い許可が必要となります。なお、タクシー
補助の利用も検討していただきたい。

市民部

美作 林野

①吉野川の桜並木の街灯を増やして欲しい。昨年の要望後、現地を見
に来てから対応がない。②街灯の状況を市は一度でも確認したのか。
夜に街灯の役目を果たしていない。１回見に行ってから話していただき
たい。街灯も市が設置して管理はしていないと思う。

①街灯は現場を確認するように指示しましたが、街灯の役目を果たして
いませんか。②確認いたします。

総務部

美作 林野
ブックセンター付近のがけ崩れで歩道が交通止めとなっている。小学校
の通学も大きく迂回しており、対策工事等の時期はいつになるのか。

県は川側に仮設歩道を設置し、片車線を交通止めにし、仮設の防護柵
を設置して施工するように計画しています。工事内容は、大きな岩はワ
イヤーで岩盤に固定し、下側には高エネルギー吸収タイプのネットを設
置して、落石を受け止めるよう計画されています。仮設歩道の工事が
近々発注と伺っています。完成後は、元の状況に戻すようになります
が、かなりの工事費が必要であり、工事期間は３年程度を見込んでい
ます。

建設部

美作 林野
ときわ橋の改修について、昨年の要望後、現地を見に来てから対応が
ない。

Ｈ３０年度から修繕工事を予定しています。工事期間は３１年度までの
２年間を予定しています。なお、壊れている箇所は早急に現地を確認し
ます。

建設部

美作 林野

朽木地区は共同バスが運行されており、あおぞら号の停留所はありま
せん。あおぞら号に乗る場合は、猪臥まで行って乗車して大原廻りで北
山方面へ向かいます。市役所を出てから朽木も通るので、交通網の見
直しをする際には検討して欲しい。

バスは空気を運ぶより、乗車していただく方がよっぽど有効です。停留
所は同じような条件で設置する必要がある。認可等の関係もあります
が前向きに検討させます。停留所の位置を決定し、停留所の設置の準
備を進めております。

市民部

美作 林野

勝田・大原・東粟倉地域は勝田バスで、英田地域は英田バスで、津山
中央病院の玄関まで行けるようになっている。美作・作東地域はバスで
は行けるようになっていない。朽木からだと林野駅からＪＲで東津山駅
まで行くしかない。バスも複数有、ＪＲもあるが実際には便利が悪い状
況です。この点も十分に考慮していただきたい。

利用者の状況確認も必要だと思います。貴重なご意見として参考にさ
せていただきます。

市民部
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H29　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 行政懇談会時点の回答 担当部

美作 林野 小学校のバス通学の基準を教えて欲しい。 小学校は概ね４ｋｍの基準があります。 教育委員会

美作 林野
北小学校と第一小学校の運動会中止を各々で放送されていた。これに
限らず、旧美作町内の２つの小学校は、学区外にも関係者があると思
うので、どちらもわかるようにして欲しい。

美作地域のみ小学校が２校あり、研究させていただきます。 教育委員会

美作 林野

高速バスを利用する際に、マルナカを無断で利用していたが、閉鎖され
利用できなくなっている。旧もうもう工房跡地は市有地でいろいろな利
用計画が検討されていたが、一時的に駐車場として利用することは検
討できないか。

もうもう工房の駐車場は、議会からも早期に整備するようご指摘があ
り、予算措置を行っています。当面は一部を駐車場として開放します。
なお、『道の駅』には駐車場、トイレ、案内所の設置が基準になります。
豪勢な整備は検討していません。

経済部

美作 林野 『道の駅』として整備する必要は無いと思います。 『道の駅』の整備は、国等の補助金の対象になります。 経済部

美作 林野
野菜等を販売するような施設は作らないのか。それで揉めているので
はないか。

作るつもりはありませんし、揉めてもいません。問題となったのは、旧も
うもう工房跡地は土地開発公社で購入していますが、公社では建物は
基本的に購入できません。建物は撤去費が掛かるため、撤去費を控除
して支払うか、撤去後の更地で購入するのが普通ですが、今回、撤去
費の予算計上が必要になりました。このような疑問点があり現在調査を
監査委員にお願いしています。

経済部

美作 林野
林野地区が30ｋｍゾーンに指定されたが、今でも道路は30ｋｍ制限に
なっている。どういう意味があるのか。変化があるのか。

本通りの道路は速度制限がありますが、生活道路は制限がなく、住宅
街の細い道路はスピード違反の対象にはならず、交通事故の危険性の
高い地域があります。このため地域全体を面として規制するのがゾーン
規制です。

建設部

美作 林野
久賀ダムの放流について、通常と緊急時の定義があるのか。警鐘を鳴
らす到達時間の設定基準も教えて欲しい。

久賀ダム管理規定があり、それに基づいて貯水位が常時満水位の標
高１９３ｍを超えると市が放流を実施しています。到達時間の林野付近
の目安は約２時間少々です。たとえば１０時に放流を開始した場合、市
役所で正午に警鐘のサイレンを鳴らしてお知らせしています。

建設部

美作 林野
県道馬形美作線の改良工事は徐々には進行していますが、早期に実
現する方法はありませんか。

県道馬形美作線の次の改良予定区間は、ＪＲの踏み切り付近と伺って
います。その後に栄町付近になると思います。また、水道事業所付近
が河川の樹木によって見通しが悪く、早期に伐採するよう予定していま
す。なお、栄町付近は難工事が想定されますが、非常に危険な箇所で
あり、県には引き続き強く要望をして参ります。

建設部
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H29　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 行政懇談会時点の回答 担当部

美作 林野

①栄町で砂防堰堤が施工予定で、今年度に調査・測量が完了します。
本体は県の施工ですが下流の水路は市で対応することになります。地
元としては下流が非常に重要です。県道馬形美作線の改良に伴い水
量も増えることから、水路の十分な改修をお願いする。②県に言っても
話しにならないので、是非、市で対応していただきたい。③水道との関
係があり常時取水しています。排水用は３箇所ありますが、取水用は１
箇所でかなり前から壊れて使用できる状況ではありません。修理には
高額な経費が必要で水利組合では対応できません。

①下流の水路は堰堤の工事に併せて市で実施するよう改修内容を検
討しています。②③都市部では市街化が進展して、農地が住宅地と
なって水利組合が実質的な機能を失い水路管理ができない地域が増
えています。栄町も同様と思われます。市としての方策を研究させてい
ただきます。

建設部

美作 林野

①里山公園の整備に50％の補助金制度があるが、何故、活用していな
いのか。②里山公園での収入を他の事に使うのなら、交付金で整備し
ながらでも良かったのではないか。③補助金制度はチェックしなかった
のか。条件が合わなかったのか。④補助金は難しいから交付金でと、
安易に前例主義となることを懸念する。

①50％の補助金ではなく、100％の交付金を利用しました。②収入は市
民の生活・福祉の向上に主に使います。事業の手法はベストな方法だ
と思っています。いろいろな制度をチェックしたうえで事業に取組みまし
た。③国の都市公園整備予算の配分は年々減っており、主に防災公園
整備に予算がつけられている状況です。このことから、早期の予算付け
は非常に難しい。との判断で補助申請は断念し交付金で事業を実施し
ました。④安易な前例主義はいたしません。財政面を十分に検討して、
多面的に最も良い形の方法で事業を進めています。一点だけでなく全
体的な財政を考えて取組んでおり、その結果、基金が増え借金が減り、
財政の健全化が過去最高となっています。

建設部

美作 林野
①野田レーシングで賑やかになると思っていたが、今は１人だけになっ
ている。多額の補助金をつぎ込むなら、湯郷ベルをもっと支援して欲し
い。②たった一人の生徒に多額の補助金を出しているではないか。

①今年はベルに力を入れて、補助金も３千２百万円としています。②他
の町からは一定の評価を受けています。岡山国際サーキットの活用に
も繋がり、短期の生徒もあります。今は娘さんが特出していますが、今
後を見守っていただきたい。

企画振興部

美作 林野
①市立図書館の蔵書を充実していただきたい。予算も確保して欲しい。
見たい本がほとんど無い。②空きスペースが多い、何時、満杯になるの
か。

①同感です。ここ２年間で蔵書を徐々に増やしています。ご希望のジャ
ンルも教えていただきたい。私の希望もお願いしています。近隣に劣っ
ている事を非常に残念だと思っています。②オープンスペースが無いと
増やすことはできません。一杯でも背が届かないところや、入れ替えが
できないと、いつまでも新書が置けません。また、岡山県立図書館と連
動しておりご活用をお願いします。

教育委員会

美作 林野 河川監視カメラの映像が暗くて見にくい。
今年の行政懇談会で多数のご指摘を受けています。管理点検を実施
するなど、改善に努めるよう指示しています。

危機管理室
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